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19 мая. Почти все студенты, сотрудники и 
преподаватели университета помнят эту фату. 
Ну а для тех, кто уже забыл, что произошло в этот 
день в исторические 20-е годы, я напомню: 19 мая
— день рождения пионерской организации. Тогда 
она еще (а сейчас уже) не имела имени Ленина, 
центральных органов и своих бюрократов. Это 
тогда... Сегодня пионерия страны России разде
ляется, — и сама-то толком не знает, какой обще
российской структурой она объединяется. То ли 
СПО (ФДО), то ли еще чем. А Вы не знаете, что 
такое СПО (ФДО)? Правильно, ведь Вы же при
выкли к ВПО им. Ленина. Однако расшифровыва
ется такая аббревиатура очень простр: союз пио
нерских организаций (федерация детских органи
заций).

Изменилась пионерская организация, похудели 
папки у ее боссов, кое у кого кресла стали мягче, а 
у многих вожаков пионерские комнаты отбирают 
под помещения для работы школьных психологов. 
Но какая разница ребенку, кому излить душу, с кем 
решить проблему: с вожатым или психологом ?! Все 
равно, ни тот, ни другой не способны работать со 
всеми учениками, сколько бы ребят ни училось в ней 
(100 или 4000). Перестройка, она и в пионерии пе
рестройка. Сменили название у организации, девиз 
красивый взяли: «За Родину, добро и справедли
вость!», а отзыв оставили прежний: «Всегда го
тов!» Цели сменились. Теперь главное, для чего су
ществует СПО (ФДО),— это развитие личности 
школьника. Для реализации этой цели Централь
ный Совет разработал 3 программы. И теперь у 
каждой пионерской дружины есть ВЫБОР: как 
жить дальше. Дело за малым: найти вожатых, 
деньги для работы, помещение (о них выше) и... пи
онеров. Не идут в пионеры ребята, говорят, мол, 
коммунизму учите, да и времени свободного много 
на вас тратится. Не пойду в пионеры! В некоторых 
школах наоборот —  дети горят желанием стать 
пионерами. И тут возможны две причины. Первая
— сила привычки, а вторая, как это ни парадок
сально звучит, —  нежелание оставаться октябрен
ком.

Не хотят наши дети играть в детство, новый 
этап им подавай, новый уровень развития. Но вер

немся к самой пионерской организации. Трудно ей. 
То конкуренты (читай: скауты) появляются, то 
дома и дворцы пионеров в помещениях отказывают, 
то вожатые просто не хотят принимать школь
ников в пионеры. Кстати, о вожатых. Получают 
они около 1 тыс. рублей, но с таким условием: если 
вожатый работает на все детские организации, 
существующие в рамках школы, то есть если во
жатый выполняет роль мальчика на побегушках 
у организатора внеклассной и внешкольной рабо
ты...

Праздник у пионерии, юбилей, а не поется и не 
пляшется. Чернят пионерию антикоммунисты, 
помогают ей добрые люди, и потому живет она, 
пионерская организация, отвечая, как и прежде: 
«Всегда готов!»

ИЛЬЯ ВОЖЕГОВ.

Профсоюзы пермских ВУЗов объединились в ассо
циацию. Учредительная конференция прошла 14 
1992 года. Цель объединения: защита интересов 
денческой молодежи. Объединения с такими ц( 
существуют давно и называются профсоюзы. Вот 
ко наши профсоюзы пока сами не могут защитить 
дентов, поэтому и объединяются в ассоциации. Перм
ская ассоциация обратилась к администрации области 
с нижеследующей резолюцией-обращением:

РЕЗОЛЮЦИЯ-ОБРАЩЕНИЕ
участников Учредительной конференции Ас

социации студенческих профсоюзных оргапиза- 
ций Пермской области в Администрацию Перм
ской области.

г 1 992 г.г. Пермь 14 мая
В настоящее время, в связи с кризисными 

номике, нарушением денежного обращения и несп 
властных структур управлять страной, резко ухудшил! 
жение молодежи, особенно студенческой и уча 

Грабительская реформа цен отбросила моле 
чинающих самостоятельную жизнь, за черту бедности. П 
ляя интересы основной массы студенчества и учащейся 
жи, считаем, что назрела настоящая необходимость пр
внимания местных властей к проблемам молодежи.

Успех в решении на уровне ряда задач соци 
(Екатеринбург, Нижний Новгород, Санкт-Петербург, Bi
Новосибирск, Ростов и др.) говорит о возможностях 
предоставлять помощь студенчеству.

К сожалению, на сегодняшний день отсутствует ка 
поддержка студентов со стороны органов власти в нашей 
ти. Мы призываем к организации и проведению ветре' 
водителями государственных хозяйственных органов и пр 
конкретных решений по социально-экономическим пробл 
студенчества.

гэ ПРОБЛЕМЫ, ТРЕБУЮЩИЕ ЗАКРЕПЛЕЬ 
СОВМЕСТНЫМ РЕШЕНИЕМ РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОРГАНОВ ВЛАСТИ И СТУДЕНЧЕСКИХ СТРУКТУР
✓  закрепление механизмов участия в формировании и реа

лизации мероприятий молодежной политики в регионах;
✓  предусмотреть в программах занятости населения гарантии 

трудоустройства выпускников вузов;
✓  обеспечение удешевления стоимости питания малообеспе

ченным студентам, обеспечение доступных цен за счет средств 
местного бюджета;

✓  обеспечение оплаты вынужденного найма жилья;
✓  выделение бюджетных ассигнований для оказания матери

альной помощи остронуждающимся студентам (сиротам, инва
лидам, семейным, одиноким матерям, беременным, имеющим 
опекунов), создание специальных фондов для этих целей;

✓  осуществление мер по укреплению молодой семьи (оплата 
пребывания ребенка в дошкольном учреждении, столы заказов 
и т. п.)

✓  сохранение и введение дополнительных льгот на городском 
и пригородном транспорте;

✓  определение статуса и источников финансирования куль
турно-спортивных объектов вуза, обеспечение льготных цен для 
студентов во время посещения культурных и спортивных учреж
дений города;

✓  недопущение расформирования системы медицинского об
служивания студентов, создание на этой базе новых форм (нап
ример, студенческих медицинских страховых компаний);

✓  создание системы льготного налогообложения студенчес
ких предприятий, финансовая поддержка, материальное обеспе
чение строительными материалами и бытовой техникой студен
ческих общежитий и столовых, медицинским оборудованием са
наториев-профилакториев и студенческих поликлиник.

Мы призываем студентов и им сочувствующих использовать 
такие формы объединения усилий студенческой и учащейся мо
лодежи, как митинги, демонстрации, пикетирование и в качестве 
крайней меры -  забастовка в защиту прав, будущего, гарантий 
и свобод.

Участники Учредительной конференции 
Ассоциации студенческих профсоюзных 

оргйнизаций Пермской области.

Г



шдеИЯФОРм
Дорогие братья и сестры!
18 августа 1991 года в нашем городе во имя Святого 

Серафима Саровского освящена Фбодосиевская церковь 
(архитектор Л. И. Ожегов), угол ул. Борчанинова и Боль
шевистской, построенная в 1910 году, исключительно на 
пожертвования народа, который при ее возведении был, 
возможно, беден материально, но богат духовно.

Сейчас в церкви ежедневно идут Богослужения и од
новременно ее реставрация. На реставрацию средства не 
выделяются ни епархией, ни государством. Храм необ
ходимо восстановить, обновить, сохранить и достойно пе
редать потомкам. Для реставрации нужны большие сред
ства.

Настоятель Феодосиевской церкви-отец Виктор, цер
ковный совет и прихожане г. Перми и области надеются на 
материальную помощь вашего коллектива. Расчетный 
счет № 000701103, коммерческий банк «Пермь» МФО 
185464

С 26 по 28 июля в городе Перми на базе ПГУ пройдет 
фольклорный фестиваль студенческих коллективов стран 
Содружества Независимых государств. Призываем спон
соров и меценатов оказать помощь в финансовом обес
печении фестиваля. Справки по тел. 39-63-20, 39-64-30

В конце апреля, в соответствии с инструкцией районной 
пожарной инспекции, инструктором пожарной безопас
ности ПГУ проводилась проверка на кафедрах факуль
тетов и в других подразделениях с целью изъятия про
водов от электрических бытовых приборов.

По словам инспектора Г. И. Черных, временно испол
няющего обязанности заместителя проректора по АХР, 
штраф за нарушение правил противопожарной безопас
ности мог составить 5 0 0 -1 0 0 0  рублей. До штрафа дело не 
дошло, но N-ное количество проводов все же изъято. 
Правда, на ряде кафедр сигнал о предстоящей проверке 
прозвучал своевременно и все, кто мог, кипятильные при
боры спрятали вовремя. И сейчас по-прежнему каждое 
утро те, у кого есть полный нормированный рабочий день 
и нет финансовой возможности ежедневно обедать в сто
ловой, идут со своими чайниками, кофейниками, самова
рами за водой, а в обеденный перерыв моют чашки.

Они сделали свой выбор между соблюдением уста
новленных правил и возможностью заработать гастрит.

Хотя, оказывается, можно в обычном помещении обо
рудовать специальное место, где, если противопожарная 
безопасность обеспечена, разрешается пользоваться 
электрическими бытовыми приборами.

И тогда —  пейте чай на здоровье, не таясь, не боясь 
проверок!

Пожары не щ адят никого. Так случилось и с радиоуз
лом университета. В пятницу, 15 мая, примерно в 14 часов 
там произош ло возгорание. К 16 часам пожар был поту
шен, а радиоузел и редакция «ПУ» были опечатаны. По 
официальной версии, загорание произошло из-за неуме
ренного (и неправильного) курения. Из двух комнат ради
оузла одна выгорела почти полностью, имущество второй 
частично было спасено. Окончательная сумма, в которую 
обошелся пожар, еще не известна, но кое-какие выводы 
сделать можно:

1. Не курите на рабочем месте. Для этого есть туалеты 
и улица.

2. Ключ от помещения сдавайте на вахту.

<0КК><Х><Х><Х><Х><Х><̂ ^
Возле книж ного киоска в главном корпусе всегда тол

пится народ. Выбор книг достаточно широк: здесь пред
ставлена литература научная, специализированная, худо
жественная, детская, есть книги по живописи, искусству, 
медицинские справочники и т. д.

Хозяйка книж ного киоска, Лидия Михайловна Меньше- 
нина, всегда доброжелательная и приветливая, так оха
рактеризовала книжные поступления на сегодняшний 
день:

—  Больше стало религиозной литературы, книг по ком
пьютерной технике, но значительно реже стала появляться 
на прилавке учебная литература по иностранным языкам 
и словари (те книги, что поступают в продажу, разбирают 
сразу).

Сократились поступления специализированной лите
ратуры по предварительным заявкам до  30% от числа 
заявок. Если раньше общее число заявок составляло при
мерно 1,5 тысячи в год, то сейчас их количество измеря
ется несколькими десятками.

Наибольшим спросом у покупателей пользуются книги 
по компьютерной технике, по социологии и философии. 
Очень популярна у студентов литература по различным 
стилям борьбы.

Примерно с октября прошлого года уже стал утихать 
интерес к жанру авантюрного и приключенческого романа. 
Всегда лежат на прилавке книги А. Дюма, разные «Анже
лики» и т. д . Но пермскую серию М. Рида ж дут по-преж
нему.

Устойчивый читательский интерес сохраняется к фан
тастике и детективам, где наиболее популярен Чейз в 
любом переплете и оформлении.

о СТОЛОВОЙ, милиции  
и Маше с телефоном

Когда построили 5 и 6 общежи
тия на улице Коммунистической и 
между ними сделали переход, у 
студентов зародилась мысль: «А 
что же там будет?» Наверное, сто
ловая, решили многие и стали 
ждать. Прошло немного времени и 
над дверью появилась табличка: 
«Милиция». Днем сидел там участ
ковый инспектор и принимал 
граждан, а вечером на телефоне 
сидела какая-нибудь Маша и на 
слезные просьбы: «Вышлите наряд 
милиции или ДНД»—  отвечала: 
«Все на выезде».

Так шло время. У «пищевого це
ха» университета в головах и на 
неофициальных бумагах возника
ла новая столовая «На хохрячке», 
вдобавок к уже существующим 
«Трем поросятам». Да что там сто
ловая -  бар, кафе с официантами 
или буфет (на худой конец). Завез
ли туда холодильники, другое обо
рудование, стоечку отгрохали и ос
тавили все так, как будто никто и 
никогда туда не заходил...

Уже шла перестройка. От мили
ции в этом переходе остался лишь 
дух да вывеска, а от столовой жи
вым духом так и не потянуло.

Об отсутствии денег 
в университете

Пишу я эти строки, а выше эта
жом страсти кипят: стипендию тре
тий день не выдают: «Нет средст- 
вов, понимаете ли». Университет 
считается государственным, а 
значит и деньги ему должны выде
ляться из бюджета министерства 
России. А какие деньги у министер
ства, если госбюджет трещит по 
всем швам. Область же ничего не 
дает (см. «ПУ» № 2 за 1992 г.). Ос
тается уповать на собственное тер
пение и вывесить лозунг: «Братья 
и сестры, затянем туже пояса!» Ку
да уж туже, на ремне и так все 
дырки кончились, и на что прика
жете жить студентам, сотрудникам 
и преподавателям? О! Вопросик!

0 ненужности милиции 
и пользе коммерсантов

Окончилась перестройка, нет 
больше ЦК КПСС, нет милиции в 
переходе между 5 и 6 общежити
ями, но зато в стране появились 
молодые, инициативные, предп
риимчивые ребята. Для них издали 
массу новых законов, инструкций, 
положений, придумали налоговую 
инспекцию, издали указ о свободе 
торговли. Засуетились ребята, 
стали создавать МП, СП, АО и дру
гие коммерческие структуры. И од
ним из самых любимых видов де
ятельности стали коммерческие 
магазины. О размахе этого процес
са говорят такие факты: внутри 
прямоугольника улиц Коммунисти
ческой, Попова и Большевистской 
расположено 8 (!) коммерческих 
магазинов. Магазин «Бриз», ныне 
обосновавшийся в переходе меж
ду общежитиями, один из них. Вам 
интересно, чем же эти молодые 
коммерсанты прельстили универ
ситет? Во-первых, арендной пла
той. (Лучше получать деньги за 
помещение, чем думать о столо
вой). Во-вторых, фирма «Бриз» 
взялась за охрану 5 и 6 общежитий. 
Кроме того, существует догово
ренность о том, что цены в мага
зине будут немного ниже, чем в 
других, близлежащих магазинах.

Деньги-товар-стипендия.
Вспомним известную формулу 

К. Маркса «деньги-товар-деньги», а 
теперь ее домыслим. Стипендия —  
это деньги, значит формула вели
кого теоретика преобразовывает
ся в заголовок этого абзаца.

Магазин «Бриз» имеет деньги, 
покупает на них товар, продает его 
и выплачивает арендную плату 
университету. Эти деньги универ
ситет будет тратить на поддержку 
своего существования, а в случае 
чего, можно и стипендию студен
там вовремя выдать. А студенты 
на эту стипендию купят дешевый 
товар и отнесут его в «Бриз». 
Круг замкнулся. «Деньги-товар- 
стипендия-товар». Товарно-де
нежные отношения в чистом виде; 
чистый легкий бриз, дующий на

мельницу университета.

0  самом магазине
Тем, кто успел побывать в «Бри

зе», не нужно рассказывать, где 
находится касса, где прилавки и 
где сидят двое молодых, спортив
ного телосложения парней. Хуже 
тем, кому еще судьба не подарила 
этот прекрасный миг общения с 
«новыми торговцами». Итак. Вы 
проходите через железные ворота, 
справа остается что-то непонятное, 
о чем речь пойдет дальше. Торго
вый зал: справа прилавки с одеж
дой (цены с двумя-тремя нулями), 
впереди —  радиоаппаратура, 
обувь и прочие мелочи. Слева, у 
стеклянно-зарешетчатой стены, 
мебель и крупные товары. На этой 
самой мебели и сидят те двое ох
ранников. Вернемся к началу. То, 
что находится между входом и вто
рой дверью, в скором времени ста
нет —  на этот счет есть некоторая 
договоренность —  буфетом. И воп
лотиться давняя мечта студентов.

0 пользе коммерческой 
службы университета

На двери комнаты, где ранее ра
ботал партком КПСС, сейчас нет 
никаких табличек, указателей, а 
зря. Ведь там располагается ком
мерческая служба университета. 
Это именно она занимается и »Бри- 
зом«, и обучением иностранцев (с 
нового учебного года в универси
тете будет обучаться группа сту
дентов из Индии), и многим другим. 
Хоть служба и новая, но хозяин у 
кабинета старый-доцент В. А. Шер- 
стнев, бывший секретарь парткома 
КПСС. Человек знающий и иници
ативный, он всеми силами помо
гает сегодня университету выжить. 
И считает, что «Бриз» —  это если не 
находка для университета, то дело, 
по крайней мере, выгодное. Во- 
первых, более низкие, чем во всем 
городе цены. Во-вторых, охраня
ются общежития. И в-третьих... В- 
третьих, у помещения наконец-то 
появился серьезный хозяин. А это 
значит, что рядом все-таки откро
ется буфет.

А. СТОЛБОВ

СУТЬЮ ВСЕГО ЯВЛЯЕТСЯ УСПЕХ
Вспоминаю свой недавний 

разговор с молодыми препода
вателями «Мировой художест
венной культуры» в областном 
институте повышения квали
фикации учителей. Узнав, что 
я работаю на факультете об
щественных профессий, неко
торые из них с сожалением от
метили, что в свое время, буду
чи студентами-филологами 
ПГУ, не занимались на искус
ствоведческом отделении 
ФОП, а как бы сейчас приго
дились эти знания.

Часто около расписания за
нятий от студентов можно ус
лышать: зачем нам это, зачем 
нам то... При выборе знаний, 
предметов студентами движет 
тезис: «Интересно то, что по
лезно». На одном из наших се
минаров студентка в пользу 
этого положения привела 
пример, что один из братьев 
Стерлиговых, имея десять 
классов, уже несколько лет 
возглавляет в столице клуб 
миллионеров. Спор закончил
ся выводом с учетом реалий 
сегодняшнего дня, что сутью 
всего является успех. Успех в 
научной, педагогической и 
других видах деятельности. Он 
приходит на основе глубоких 
знаний, профессиональной 
подготовки, упорного труда. 
Важную роль здесь играют и 
качества личности. Нельзя от
рицать, и это признано на всех 
уровнях, достижения факуль
тетов университета в научной и 
практической подготовке бу
дущих специалистов. А что де
лает ФОП? Простите за кули
нарный пример, часто в хоро
шо приготовленных блюдах 
гурманы обязательно обнару
жат отсутствие какой-либо до
бавки. Так и в подготовке спе
циалистов, что-то обязательно 
не хватает для успеха. Такую 
«добавку» хотим делать на фа
культете общественных про
фессий: быть хорошим орга
низатором (отделение менед
жеров), уметь писать (отделе

ние журналистики), уметь 
вести себя, владеть культурой 
общения (отделение этики и 
этикета), уметь говорить (отде
ление красноречия) и т. д.

Недавно меня удивил факт. К 
нам обратилась за документом 
об окончании отделения баль
ных танцев ФОП преподава
тельница географии одной из 
пермских школ. На наш вопрос 
последовало разъяснение, что 
документ нужен бухгалтерии 
школы для определения опла
ты труда.

Заканчивается учебный год 
на отделениях ФОП. О нашей 
работе газета «Пермский уни
верситет» информировала чи
тателей. Есть еще новости. На 
географическом факультете 
проходили подготовку по эко
логии школьники Индустри
ального района. Факультет 
предложил курс «Основ этики 
и этикета». Получился орга
нический сплав знаний «Эко
логия и нравственность». Та
кую форму совместной работы 
хотим предложить и другим 
факультетам.

На заключительных заняти
ях студенты отделений выра

жают благодарность своим 
гшеподавателям В. А. и М. А. 
Черепановым, П. Н. Козьме, И. 
П. Федотовой, Г. П. Хоменко и 
др. за полученные знания, за 
удовольствие в учебном обще
нии. Мы, в свою очередь, рады 
за первые успехи наших сту
дентов: Н. Бушуева (IV к. фил
фака) прочла в школе № 132 
свою первую лекцию по этике
ту, Н. Плюснин (I к. юрфака) 
стал членом редколлегии 
«ПУ», а несколько выпускни
ков отделения менеджеров 
стали работать в фирме «Раз
витие». Эти факты придают 
вдохновение продолжать и со
вершенствовать подготовку 
студентов на факультете.

Декан ФОП 
БОТОВ Ю. К.
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МЫ БУДЕМ ЖИТЬ ТЕПЕРЬ ПО-НОВОМУ
В № 2 «ПУ» мы уже писали о том, что географический фа

культет первым среди факультетов ПТУ объявил о своей го
товности перейти в следующем учебном году на многоуров
невую систему подготовки специалистов. Географы перехо
дят на начальную ступень подготовки — б а к а л а ир н аду, а в 
дальнейшем планируется открытие на факультете магистра
туры.Решение о переходе на бакалавриаду было принято 
после аттестации, переход к магистратуре будет возможен 
после аккредитации.

Вот что рассказал нам об изменениях в учебном процессе 
декан географического факультета СТАНИСЛАВ ВЛАДИ
МИРОВИЧ КРАСНЫХ:

— Новый переход будет добро
вольным и осуществляться начнет 
постепенно — сначала только на 
первом курсе. На сегодняшний 
день на факультете есть четыре 
специальности, в случае перехода 
будет образовано "всего два направ
ления: географическое и гидроме
теорологическое. Таким образом, 
смысл перехода заключается в объ
единении, укрупнении направле
ний подготовки. В учебном плане 
в условиях многоуровневой систе
мы появляются следующие осо
бенности: во-первых, это четырех
годичный курс обучения. Во-вто
рых, если раньше учебный план 
спускало Министерство высшего и 
среднего образования, потом эту 
функцию передали учебно-мето
дическому объединению, то сейчас 
учебный план будет, по сути, ин
дивидуальным на каждом факуль
тете, с учетом местной специфики, 
своих кадров. В нем будут отсутс
твовать такие ранее обязательные 
дисциплины как военная подго
товка, физвоспитание. Нет курса 
по политэкономии, меняется по 
содержанию курс философии. 
Вместо курса истории партии сей
час будет политическая история. 
Но та программа, которую предло

жила факультету соответствующая 
кафедра, кроме смены вывески ма
ло чем отличалась от предыдущей. 
Деканат отказался от предложен
ной программы, и тогда кафедра 
разработала другой вариант. И 
третья особенность. Выбор сту
дентами учебных общественных 
дисциплин означает и выбор пре
подавателей. И каждая фунда
ментальная дисциплина имеет ча
сы обязательные и факультатив
ные.

Таким образом, учебно-методи
ческое объединение в России пред
лагает модель плана, а конкретный 
учебный план разрабатывается на 
месте.

Весь год Совет географического 
факультета обсуждал эти вопросы. 
И оказался, видимо, более подго
товленным в плане методической 
документации, чем другие фа
культеты. Хотя нельзя сказать о 
полной готовности факультета к 
введению многоуровневой систе
мы; здесь нужна и соответствую
щая подготовка кадров, и измене
ние психологии людей.

Переход на многоуровневую сис
тему не будет сопровождаться от
казом от всего положительного, 
содержащегося в нынешних учеб

ных планах специальностей. Мы 
обязательно сохраним все самое 
ценное в подготовке спецпатистов. 
Новый проект Конституции Рос
сии отмечает соблюдение прав 
граждан на образование. Это зна
чит, что высшее образование по- 
прежнему будет бесплатным. В 
прошлом году, когда стало ясно, 
что финансирование останется 
прежним, университет, его подраз
деления а факультеты стати прив
лекать средства со стороны. В на
иболее выгодном положении ока
зались юристы и экономисты. Ес
тественные факультеты оказались 
в худшем положении. Наш фа
культет, например, заключил до
говоры, годичная сумма которых 
составила всего 20000 рублей. На 
эти деньги мы смогли только обо
рудовать компьютерный класс. А 
на остальное средств не хватило. 
Мы заинтересованы принимать 
абитуриентов по договорам, но 
наш факультет не является прес
тижным в силу сложившихся в об
ществе ценностей.

По сути, идет развал высшей 
школы, что неминуемо отразится и 
на деятельности государства в це
лом. Непростые времена пережи
ваем. Хотелось бы очень верить, 
что нынешнее положение высшей 
школы является каким-то недора
зумением, которое все же будет 
преодолено. Однако, все действия 
руководства страны в сфере выс
шей Школы лично у меня не остав
ляют никакого оптимизма на кон
структивное решение всего комп
лекса вопросов, относящихся к об
разованию.

Загасала 
И. СОЛОВЕЙЧИК.

В ОТВЕТЕ ЗА СВОЮ ПЛАНЕТУ ЛЮДЕЙ
Совсем недавно в аудиториях 

филфака университета можно 
было встретить высокого серьез
ного юношу и хрупкую обаятель
ную девушку. Это Йорг Тумат и 
Кристина Берге, студенты-славис
ты из Мюнстерского университета 
Германии. Что привело их к нам, на 
далекий Урал в такое суровое для 
нашей страны время?

Позади целый месяц работы в 
качестве учителей немецкого язы
ка в обществе немцев в Соликам
ске и Перми. Их приезд сейчас как 
раз кстати, когда вопрос о судьбе 
российских немцев волнует нас. 
Чуткие сердца молодых людей из 
Мюнстера отозвались на нашу 
боль. Они понимают, что не все 
смогут выехать в Германию, и их 
помощь нужна сейчас особенно 
тем, кто не хочет покинуть малую 
родину и остается в местах нынеш
него проживания в России. Этим 
людям они хотят помочь вернуть 
национальную культуру и прежде

всего родной язык, которые у них 
были незаконно отняты.

Хотя преподавание Йорга и 
Кристины было кратковременным, 
но очень плодотворным. Люди 
получили знания, что называется, 
из первых рук, настоящий живой 
современный язык, на котором 
говорят в Германии.

Радушно были встречены моло
дые немцы в воскресной школе на 
базе школы №28 г. Перми. Живой 
обмен мнениями о жизни в России 
и Германии вызвал горячий инте
рес с обеих сторон.

На мой вопрос, что больше всего 
понравилось у нас, они ответили: 
возможность общения с различ
ными людьми. Иорг и Кристина об
ладают даром притягивать к себе 
людей, способностью испытывать 
и давать другому счастье духов
ного общения.

Тесная дружба связывает сту
дентов из Мюнстера со студента-

ми-германистами из университета. 
Началось все с переписки. В прош
лом году Кристина приезжала в 
гости в Пермь и назад увезла новые 
адреса. Студентка 3 курса Наташа 
Смирнова побывала этой зимой в 
Мюнстере. Расставание было 
трудным для той и другой стороны. 
Но летом предстоит новая детреча 
в Перми. Много друзей у Йорга и 
Кристины, но станет еще больше: 
Йорг показывает мне папку, пол
ную писем к немецким ровесникам.

Мне радостно видеть молодые 
счастливые лица русских и немцев, 
которых не разделяют больше ба
рьеры отчуждения. Их связывает 
подлинная дружба, которую не ку
пишь за все сокровища мира. Это 
и есть подлинная ценность —  ду
ховное общение.Оно соединяет их 
в единое братство людей Планеты, 
за настоящее и будущее которой 
они в ответе.

Г. С. НИКИТИНА.

ПО МЕТОДУ IN VITRO НАКОРМИМ СНГ
Ассистент кафедры морфологии 

и систематики растений Надежда 
Леонидовна Калясникова, будучи 
на стажировке в ПСХИ, освоила на 
практике методику микроразмно- • 
жения растения in Vitro (получение 
в пробирке из маленького кусочка 
ткани целого растения).

Коротко об этом методе и его 
значении Надежда Леонидовна рас
сказала так:

— Растения можно размножать 
не любым способом и не всегда: у 
некоторых есть период покоя, дру
гие размножаются преимущест
венно вегетативно, т. е. черенкова
нием, семенами размножать их 
сложно или почти невозможно, 
или, например, растение заражено 
и не может дать здорового потом
ства.

Вот здесь и может пригодиться 
культура ткани in Vitro, т. е. в про
бирке. Из крохотных кусочков оп-
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ределенной ткани (меристемы) 
растений выращивают полноцен
ные саженцы. Взятый эксплантат — 
стерильный кусочек листа, очень 
маленький, едва заметный (нес
колько миллиметров), помещают в 
стерильную питательную среду, 
состоящую из смеси определенных 
реактивов.

Пробирки со стерильным, без- 
вирусным побегом помещают в 
специальные фитотронные каме
ры, где можно регулировать тем
пературу, влажность и освещение. 
И затем мы наблюдаем, как в про
бирке из едва заметного кусочка 
ткани формируются сначала побе
ги, а потом и целые растения. Пос
ле 3 пассажей (пересадок) растения 
можно укоренять. Таким образом, 
период от помещения меристемы в 
питательную среду до возможного 
ее укоренения составляет пример
но 4 месяца.

Пока Н. Л. Калясникова осваива
ет методику на узамбарской фиал
ке, лилии и селекционных сортах 
картофеля. Преимущества этого 
метода очевидны. Размножать рас
тения можно круглогодично, этот 
метод не требует больших площа
дей, что крайне важно в условиях

нашей тесноты (разместить сотню 
цветочных горшков намного слож
ней, чем сотню пробирок); а значит, 
можно получить выход продукции, 
в сотни раз больше обычного; этот 
метод приемлем для растений, 
которые нельзя размножать веге
тативно и, наконец, можно оздоро
вить сорт, если у больного растения 
вычленить точку роста-опекальную 
меристему и получить здоровое 
растение.

В настоящее время Надежда Ле
онидовна осваивает метод культу
ры ткани in Vitro на практике со 
студентами в научном кружке. Дело 
это кропотливое, требующее тер
пения. В работе есть большие 
проблемы с оборудованием.

— Главное,— подчеркнула На
дежда Леонидовна, — что студенты 
не только на практике осваивают 
полезную методику. Но мы сами 
можем и будем через несколько лет 
разрабатывать новые методики 
для других культур, по которым по
ка нет никаких научных данных. 
Как, например, в хозяйстве в Лоба
нове таким образом размножают и 
продают местные сорта безвирус- 
ного картофеля. Так что перспек
тива у нас есть...

Грузинские вузы получили постоянную автономию. Все 
основные фонды и другие ценности вузов передаются в 
их полную собственность, а руководству предписано не
медленно разработать положение о выборах ректора.

500 угандийских студентов голодают в Москве. Причина 
голодовки отнюдь не политическая: им просто нечего есть. 
Стипендии СССР уже не выплачиваются, а у правительс
тва Уганды не денег, чтобы вывезти своих соплеменников
на Родину.

<х><Х><><Х><><>̂ ^
Новое наставление по пользованию шпаргалками напи

сал студент факультета журналистики университета Рат- 
джерса (штата Нбю-Джерси) Майкл Мур. Его предыдущ ее 
пособие на эту же тему вышло в свет в ноябре прошлого 
года и разошлось тиражом более 6 тысяч экземпляров.

Согласно статистике, в 1991 году из 1600 студентов- 
выпускников университета Флориды —  70% пользовались 
шпаргалками. Поэтому выход книги в студенческих кругах 
ожидается с огромным интересом.

<ККККХ><><><><><К><^
В прошлом году в помощь Петрозаводскому универ

ситету МВД выделило двух милиционеров. Согласно д о 
говору, их подмога обошлась вузу в 20 тысяч рублей. С 1 
января стоимость каждого стража порядка увеличилась 
до 1 30 тысяч за штуку. Университет вынужден был отка
заться от подобной роскоши —  себе дороже.

Высший Экологический колледж создан на химичес
ком отделении факультета естественных наук Новосибир
ского университета. Его создатель и руководитель —  ака
демик В. Коптюг. Помимо специальных предметов, эко
логи пройдут специальную подготовку по английскому 
языку, вдвое превышающ ую программу для обычных 
студентов. Что поделаешь, видимо, загрязнители окружа
ющей среды русский язык уже не понимают.

<хХх>ЖК><Х><Х><Х><^^
В Томском университете, возможно, скоро обоснуется 

филиал Азиатской биржи. На такой шаг тГУ идет не от 
хорошей жизни -  финансовое состояние его катастрофи
ческое. Д оговор еще не заключен, но биржевики уже 
успели сломать гардероб и фанерные перегородки на 
третьем этаже. Что уж  тут говорить —  хозяева жизни!

На сельхозфакультет Петрозаводского университета 
пришло письмо из Китая, адресованное «товарищу дека
ну». В нем простая китайская девушка Лю Чжифан, спе
циалист по соеводству, просится в аспирантуру в универ
ситет. Предыдущее экзотическое послание «товарищ д е 
кан» СХФ получил из Западно-Африканской ассоциации 
по выращиванию риса.

Государственный центр досуга «Союз» и комитет быв
шего комсомола Томского университета взяли на себя 
заботу о досуге молодежи и основали шоу-центр Дека- 
Даис. В программе центра -  не только проведение д и с
котек, но и организация гастролей, вечеров отдыха, кон
цертов. А деньги с одной из дискотек пошли на закупку 
мяса для одного из детских садов ТГУ.

В Петрозаводском университете согласно решению 
Ученого совета расформировали кафедру политической 
истории. А в итоге оказалось, что появилась еще одна 
свободная аудитория, что для университета всегда нема
ловажно. Видимо, аудиторию эту получит в подарок ка
федра романской филологии -  сегодня иностранный 
язык более популярен у студентов, чем политистория.

В Томском инженерно-строительном институте возник
ло общество потребителей. Несколько десятков человек 
собрали свои деньги, сложили их вместе (пай —  500 руб
лей) и решили посмотреть, что получиться. Задача об
щества —  заботиться о приобретении продуктов и товаров 
для себя. А излишки продаются остальным.

<><ХхХКХхХК><Х><^^
В Чувашском университете нововведения. Надбавку к 

степендии в 100 рублей будет получать студент Е. Ореш
ников (медфак, 4 курс). Это денежное вознаграждение 
депутата Верховного ровета Чувашии ректора Л. Кура- 
кова, передаваемое лучшему студенту. А в видиоклубе для 
студентов введена льгртная стоимость билетов —  2 рубля. 
Как говориться, жить стало лучше, жить стало веселее.

<КхХ><>ЖК><Х><Х)<Х^
Из методкабинета Томского медиститута пропал 

«Шарп». Это уже пятый телевизор, вынесенный из инс
титута в этом году. Милиция разводит руками и призывает 
к бдительности. Оказывается, и там тоже воруют...

По результатам обследования студентов Петрозавод
ского университета, здоровы —  36,7 процентов, здоровы 
с незначительными отклонениями —  49,6 процентов, 
больны хроническими заболеваниями —  13,6 процентов. 
Лучшие результаты —  у студентов лесоинженерного фа
культета, худшие —  у биологов. Основная патология —  
снижение зрения (52,2 процентов, а у биологов -  71,1 
процент), болезни органов дыхания (15,6%) и пищеваре
ния (5,9%).
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ёЬе-а-ЬёЬе
Университет Дружбы народов лишился имени Патриса Лу- 

мумбы. Сейчас он именуется просто Российским универси
тетом дружбы народов.

«Странно, что сделано это в тот момент, когда наши руко
водители наконец-то научились более или менее внятно про 
износить это имя»,—  ввернул Никанор.

В Новосибирском университете прошла юбилейная, трид
цатая научная студенческая конференция, участниками ко
торой стали студенты 10 республик бывшего СССР, а также 
Голландии. По оценкам специалистов, уровень выступлений 
был достаточно высок, а сам факт проведения такой конфе
ренции говорит о том, что кое-что от СССР все же осталось. 
Единственный курьез заключался в том, что перед церемо
нией награждения таинственным образом исчезли все око
лонаучные проректоры и дипломы за научные доклады под
писывали проректоры по АХЧ и капстроительству.

«Хорошо, что пропали проректоры, а не дипломы»,- выс
казался Никанор.

Новый проректор по АХР Петрозаводского университета Н. 
Сторожук решил оборудовать в университете специальные 
места для курения. Из первого же отведенного места был 
немедленно похищен вентилятор. Кроме того, из туалета 
сперли большое цветное красивое стекло, а также пять зеркал 
из семи возможных.

«А зачем в туалете большое цветное красивое стекло и семь 
зеркал?»»— недоуменно спросил Никанор.

На прошедший съезд народных депутатов России не по
ехал ректор Нижегородского университета, народный депу
тат А. Хохлов. По его мнению, это все равно была бы беспо
лезная трата времени, а за эти дни можно было сделать еще 
что-нибудь хорошее для родного университета.

«Ясно, почему съезд получился таким дурным: все умные 
головы сидели дома»,- понял Никанор.

Академия наук Чувашской республики объявила о том, что 
имеются вакансии в отделении гуманитарных наук (3 акаде
мика и 5 членкоров), в отделении естественных наук (1 ака
демик и 7 членкоров), в отделении технических и физико-ма
тематических наук (1 академик и 3 членкора).

«Наверное, пора уже создавать академию наук в моем об
щежитии»,— озаботился Никанор.

<<ХХХХХХ><><>^^
Как известно, нудные лекции стимулируют у студентов 

творнеский процесс. О том, насколько благотворны занятия 
по гражданской обороне, газета «Нижегородский универси
тет» судит по следующей надписи с парты.

ТЕОРЕМА. Крокодил длиннее, чем шире.
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО:
ЛЕММА № 1. Крокодил длиннее, чем зеленее: Крокодил 

длинный и сверху, и снизу, а зеленый только сверху.
ЛЕММА № 2. Крокодил зеленее, чем шире: Крокодил зе

леный и в длину, и в ширину, а широкий только в ширину.
На основании лемм теорема доказана.
«А телефон неотложной психиатрической помощи — 

33-09-02»,—  напомнил Никанор.

Газета «Alma-mater» (Томск) дает следующие советы пре
подавателям. Если в аудитории шум, или никто не слушает 
лектора, нужно абзац лекции спеть или просто свистнуть -  
свисток рекомендуется носить в нагрудном кармане.

«А можно и сплясать. А мы, так уж и быть, похлопаем»,— 
сказал Никанор.

На заключении прямых договоров с предприятиями эко- 
номфак Новосибирского университета заработал 1 миллион 
рублей. Студенты решили: «Ударим тем рублем по собствен
ному разгильдяйству!» И...обратились в студклуб с просьбой 
нанять для них (за отдельную плату) студентов с других фа
культетов —  дабы последние показали им на День факультета 
ха-а-роший концерт.

«Красиво жить не запретишь»,—  вздохнул Никанор.

В Петрозаводский университет вернулся из Индии заведу
ющий кафедрой физвоспитания П. Зайцев, поделившийся 
под душем после игры в баскетбол впечатлениями о поездке. 
По его мнению, например, Калькутта -  очень грязный город.

«То-то он приехал —  и сразу под душ»,—  прокоментировал 
Никанор.

<ЖКХХ><><><><><^^

В рубрике «Анекдот от декана» газета «Нижегородский 
университет» приводит следующий анекдот, расказанный 
деканом экономфака Д. Дороничевым:

На базаре продаются мозги. Мозги физиков стоят 100 руб
лей за кило, экономистов -  500. Удивленный покупатель 
спрашивает у продавца, почему такая разница. Тот отвечает: 
«Ты пойди найди мозги у экономистов!»

«А у Гайдара такая большая голова... Значит, в ней не моз
ги?»—  задумчиво спросил Никанор.

АНТИЧНОСТЬ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
I0—16 мая в Москве, в Институте 

Мировой литературы при академии 
наук России проходила научно- 
практическая конференция стран 
ближайшего зарубежья «История 
комплектования античных коллек
ций музеев России, Украины, При
балтики, Закавказья».

Несмотря на кризисные явления 
тотальной демократизации и тяже
лый груз сплошной предыдущей 
идеологизации, истинные ученые 
остаются оптимистами, делая 
ставку и выражая надежду на вечное 
— ценности культуры, вбирающей 
в себя многовековой путь цивили
зации.

Центр изучения античности при 
ИМЛ АН России под руководством 
профессора И. В. Шталь работает 
над созданием каталога, система
тизирующем мифологические сю
жеты, распространенные в росписи

античной керамики. Не только ка
нонические сюжеты метрополии, 
но и свои, характерные для школы 
Северного Причерноморья. Сейчас 
к завершению идет работа по пер
вому тому, систематизирующему 
сюжеты на пеликах (один из видов 
керамических сосудов-ваз).

Не менее интересна и судьба 
античных вещей, распространен
ных на территории бывшего СССР. 
В работе принимает участие и наш 
музей, предоставивший материалы 
по четырем пеликам.

В ходе исследования по истории 
комплектования в нашем музее об
наружилось три античные коллек
ции, а не одна, как считалось ранее, 
купленная Мешковым у М. Ю. Тер- 
лецкой, вдовы известного керчен
ского коллекционера Терлецкого — 
генерала, врача, таможни. Почти 
детективный сюжет. И стоит от

дельного рассказа.
Так вот, владельцами коллекции 

являются профессор В. В. Светлов- 
ский, полковник А. А. Пальников и 
часовой мастер А. Ф. Эльтерман, 
купивший, в свою очередь, у извес
тного коллекционера — бессараб
ского помещика Суручану.

Сейчас составляются биографи
ческие справки этих людей. Работы 
много — интересной и увлекатель
ной, а предстоит еще больше, но 
уже другого плана... Католог сос
тоит из нескольких томов.

Античные коллекции нашего ху
дожественного фонда практически 
не изучены, так как они, как и весь 
художественный фонд, интереса у 
администрации не вызывали.

А. СТАБРОВСКИЙ, 
директор музея истории ПГУ.

ЗРИТЕЛЕМ УГОЩАЛИ КВАСОМ И ПИРОГАМИ...
Я Р

1 Мая, б День весны и труда, те, 
кто находился рядом с Драмтеат- 
ром или увидел афишу, смогли 
лобызать на представлении 
фольклорной студии ПГУ 
«П+.есельной артели». Как появи
лось такое название у бывшего 
фольклорного ансамбля ПГУ? В 
одном из пермских говоров так на
зывался исполнительский ан
самбль. Само название «артель» 
подразумевает какое-то объеди
нение людей. Название представ
ления «Росстань» было тоже не
понятно для непосвященных. Ока
залось, во многих русских говорах 
это слово означало перекресток, 
перепутье, для участников коллек
тива оно имело значение выбора 
дальнейшего творческого пути. 
Коллектив существует около 20 
лет, неоднократно менялся его 
состав, руководители, сегодня 
«артель» —  в сомнениях: насколько

серьезно, профессионально то, 
чем занимается коллектив, про
должается ли у них пора ученичес
тва, или они могут выдавать ка
кую-то продукцию?

И на суд зрителей была предс
тавлена большая концертная прог
рамма, достаточно разнообразная 
по содержанию. Условно предс
тавление можно было разделить на 
3 части:

Первая —  это показ принципи
ально новой для коллектива рабо
ты: исполнение, приближенное к 
аутентичному (здесь прозвучали 
свадебные песни, эпические, хо
роводные, игровые и т. д.); вторая 
часть —  реконструированный 
фольклор —  представляла собой 
попытку воссоздания архаичных 
старинных жанров (примером та
ких реконструкций были песенные 
произведения из сборника Кирши 
Данилова XVIII века), а также сов
местные импровизации с группой 
«Пагода».

В ходе выступления вся публика 
в зале (а зал был полон, сидели 
даже на полу) оказалась вовлечен
ной в хоровод. Зрителей угощали 
квасом и пирогами собственного 
изготовления. Художники артели 
прямо в процессе выступления на
рисовали на заднике сцены груп
повой портрет артели, в создании 
которого тоже принимали участие 
зрители.

В числе приглашенных на выс
тупление «ПЪсельной артели» бы
ли актеры, режиссеры, художники, 
киношники, брокеры, которым еще 
предстоит дать оценку творчеству 
коллектива.

А мы в ближайших номерах на
деемся встретиться на страницах 
«ПУ» с коллективом «ПЪсельная 
артель».

Н а  с н и м к е :  один из лиде
ров коллектива В. В. Жук; выс
тупает «П1,сельная артель»

(фото из архива редакции).

ЖЮЛЬ СКИРЮК ВЫХОДИТ В ТИРАЖ
Кажется, наконец издается 

нашумевший в свое время прик
люченческий роман Дмитрия 
Скирюка и Виктора Новокшонова 
«Дети Капитана Гу рея». Напи
санный год назад и «ходивший»  по 
рукам в рукописи,- он имел гро
мадную популярность и был рас
печатан на машинке в четырнад
цати экземплярах разными 
людьми. Дмитрий сейчас учится 
на третьем курсе биологического 
факультета, Виктор, уже окон
чивший его, сейчас в аспирантуре 
в Москве.

В настоящее время оба работа

ют над новым романом —  второй 
частью книги, рабочее название 
которого «Двадцать тысяч лье 
НАД водой», где повествуется о 
новых приключениях Капита
на Гурея и его друзей. Соавторы 
планируют завершить всю три
логию в 93— 94 гг. романом «Та
инственный полуостров». Поми
мо этого Дмитрий пишет фан
тастические рассказы и по
вести, как в соавторстве с Вик
тором, так и в одиночку, а Вик
тор уже опубликовал несколь
ко научных статей, как в Рос
сии, так и за рубежом (в США и

др.) в области палеонтологии.
«Дети Капитана Гурея» напи

саны в уникальном для нашей 
литературы юмористическо- 
приключенческом жанре и орга
нично сочетают в себе традиции 
Жюля Верна и Джерома К. Дже
рома (кстати, именно им и пос
вящена первая книга). Надеемся, 
что первое крупное произведение 
молодых авторов будет иметь ус
пех.

В одном из следующих номеров 
«ПУ»мы надеемся поместить ин
тервью с одним из авторов рома
на —  Д. Скирюком.
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